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La UAEM en la prensa: 
 
Informa avances en la EES de Jonacatepec la directora 
Nidia Teresita González Fernández, directora de la Escuela de Estudios Superiores (EES) de Jonacatepec, 
subsedes Tepalcingo y Axochiapan, presentó su informe de actividades a la rectora de la UAEM, Viridiana 
Aydeé León Hernández. En una reunión realizada en la Sala de Juntas de la rectoría, acompañada de su equipo 
de trabajo, González Fernández destacó que la matrícula alcanza los 948 estudiantes, lo que refleja un logro 
importante no sólo para la UAEM, si no, para la región. Además, indicó que uno de los principales retos que han 
tenido en esta unidad académica es fortalecer la investigación entre el estudiantado para que puedan titularse 
por tesis. 
El Regional del Sur, p.12, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/informa-avances-en-la-ees-de-jonacatepec-la-directora 
 
Anuncian fiesta por los 70 años de la Preparatoria 4 de Jojutla 
Con motivo de los 70 años de su fundación, la Escuela Preparatoria Número 4 de este municipio, dependiente 
de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), anunció que realizará una semana de diferentes 
actividades. En conferencia de prensa, la directora del plantel, Yadira Espinoza Cerezo, acompañada del 
presidente municipal, Alan Martínez García, y el diputado federal por el IV Distrito, Juan Ángel Flores 
Bustamante, dio a conocer el programa de festejos.  Dijo que la preparatoria abrió sus puertas el 31 de marzo 
de 1955, por lo que en este 2025 cumplirá 70 años. Por ello prepararon una semana de actividades para 
destacar la fecha, dirigidas a estudiantes, exalumnos y público en general. La celebración comenzará el próximo 
31 marzo, a las 10:00 horas, con la apertura de festejos y la develación de una placa conmemorativa alusiva a 
estos primeros 70 años, dentro de sus instalaciones. 
Lo de Hoy Morelos, p.11, (Kevin Vargas), 
https://morelos.lodehoy.com.mx/local/2025/03/17/3374/anuncian-festividades-con-motivo-del-70-aniversario-
de-la-preparatoria-4-de 
La Unión de Morelos, (Redacción), 
https://www.launion.com.mx/morelos/zona-sur/noticias/267255-cumple-70-anos-de-fundacion-la-preparatoria-
de-jojutla.html 
 
En UAEM, curso-taller sobre la salud mental 
Charlando sobre mi salud mental y reconectando con mi ser, es el título que tuvo el curso-taller realizado en el 
auditorio César Carrizales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), impartido por la 
psicopedagoga Amalia Díaz Hurtado. En la presentación del curso-taller, Cony Brunhilde Saenger Pedrero, 
encargada de despacho del Centro de Investigación Interdisciplinar para el Desarrollo Universitario (Ciidu) 
señaló que, ahora que estamos retomando relaciones y volviendo a visitarnos después de la pandemia, es 
momento también de enfrentar los cambios y crecer emocionalmente. Amalia Díaz Hurtado habló de la 
importancia de la subjetividad y la singularidad, ya que cada persona tiene una historia única que la define y la 
forma en que percibimos la realidad es subjetiva. 
El Regional del Sur, p.10, (Redacción), 
https://elregional.com.mx/en-uaem-curso-taller-sobre-la-salud-mental 
 
UAEM estrena decálogo para una comunicación más inclusiva 
¿Sabías que la UAEM está dando pasos grandes para que la comunicación sea más inclusiva? Sí, la Unidad 
de Género, Igualdad y no Discriminación (UNIG) elaboró un decálogo para una comunicación más inclusiva 
dentro de la universidad, para que todos, desde los profesores hasta el personal administrativo, usemos un 
lenguaje que incluya a todes y así evitar el uso exclusivo del masculino genérico. El decálogo ya se está 
implementando en varias sedes, escuelas, facultades e institutos de la UAEM, como en las preparatorias 
número dos y cinco; en la Escuela de Teatro, Danza y Música; en la Facultad de Psicología; en el IICBA, CIIDU, 
CIICAp, las sedes de Jojutla, Temixco y Jonacatepec, entre otros. Daniela Nava Romero, de la Coordinación 
de Igualdad, Cultura de Paz y Derechos Humanos de la UNIG, comentó que desde el 2022, ya está en la 
normatividad de la universidad usar un lenguaje más inclusivo. Y ahora, con este decálogo, nos brindan 
consejos y recomendaciones para mejorar cómo escribimos, hablamos e incluso cómo usamos imágenes para 
no caer en estereotipos. “Este decálogo va dirigido al personal administrativo y docente, desde el Centro Médico 
para que sus constancias las emitan de acuerdo a su género, hasta cómo redactamos las notas y oficios”, 
detalló Nava Romero. 
La Jornada Morelos, p.14, (Jazmín Aguilar), 
https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-30/ 
 
“Violeta en el aire” fotografía en la voz de las mujeres 
El arte se convierte en un medio de reconocimiento y reflexión en la Universidad Autónoma del Estado de 
Morelos con la exposición fotográfica Violeta en el aire. Inaugurada el pasado martes 11 de marzo, en la Galería 
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“Víctor Manuel Contreras” de la Torre Universitaria; que permanecerá abierta hasta el 21 de marzo. Esta 
muestra reúne 57 retratos de mujeres universitarias que, con su talento y compromiso, son un referente de 
excelencia académica y profesional en sus respectivas áreas y disciplinas. La artista y fotógrafa Fernanda 
Araujo Alfaro es la mente creativa detrás de esta exposición, que captura la esencia de la fuerza, resiliencia y 
creatividad de las mujeres de la UAEM. La colección de imágenes no solo retrata a docentes, investigadoras, 
administrativas y estudiantes, sino que también busca transmitir la diversidad y profundidad de sus experiencias 
dentro de la universidad. 
La Jornada Morelos, p.14, (Jazmín Aguilar), 
https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-30/ 
 
Ya vienen las 2das. Jornadas de Producción Editorial del CIIHu 
El mundo editorial se construye con letras, imágenes y, sobre todo, con pasión por contar historias. Si alguna 
vez has soñado con ser parte de este universo, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) tiene 
un evento que no te puedes perder. Se trata de las Jornadas de Producción Editorial y el Encuentro de 
Egresados y Egresadas de la Maestría en Producción Editorial, organizadas por el Centro Interdisciplinario de 
Investigación en Humanidades (CIIHu). Estas jornadas se llevarán a cabo los días 11 y 12 de abril en el Centro 
Universitario Los Belenes, y prometen ser un espacio vibrante de aprendizaje, diálogo y colaboración entre 
expertos del mundo editorial, estudiantes y profesionales del diseño, la edición y la tipografía. 
La Jornada Morelos, p.15, (Jazmín Aguilar), 
https://www.lajornadamorelos.mx/uaem/desde-el-campus-uaem-30/ 
 
Descubren una nueva y peculiar especie de murciélago al norte de México 
Recientemente se ha descubierto una nueva especie de murciélago. A esta especie de mamífero se le descubrió 
entre los estados de Nuevo León, Coahuila y Tamaulipas; este trabajo fue realizado entre investigadores de la 
Universidad Veracruzana, el Instituto Politécnico Nacional y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM). Después de una deliberación se decidió que esta llevará el nombre de Corynorhynus leonpaniaguae 
sp. nov.; la razón está fundamentada en realizar un homenaje a una investigadora de la máxima casa de 
estudios de México (UNAM) por su destacada contribución al conocimiento. 
Meteored, (Omar Payán), 
https://www.meteored.mx/noticias/ciencia/descubren-y-peculiar-especie-de-descubren-una-nueva-murcielago-
al-norte-de-mexico.html 
 
Atiende FEUM más de 30 casos de violencia en la UAEM 
Desde el año pasado, la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) ha atendido un total de 
30 casos de violencia contra estudiantes, siendo las alumnas las que mayormente enfrentan estas situaciones. 
Adriana Guadarrama Salgado, presidenta de la FEUM dijo que desde el inicio de su administración al frente de 
la organización universitaria, varias alumnas se acercaron para denunciar que estaban siendo víctimas de 
acoso, tanto por profesores como por algunos alumnos; desde entonces se han comenzado a dar 
acompañamiento a las víctimas. El acoso sexual, es el tipo de violencia que más sufren las universitarias, 
aunque también ha surgido casos de hombres que la padecen. La presidenta de la FEUM, no descartó que 
pudieran existir más casos que, por miedo a represalias, quienes la padecen no han denunciado; por ello exhortó 
a los estudiantes a acercarse a la FEUM para que se den los respectivos acompañamientos y comience a 
erradicarse la problemática. 
La Jornada Morelos, (Angélica Estrada), 17/3/25, 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/atiende-feum-mas-de-30-casos-de-violencia-en-la-uaem/ 
 
Ecos de Eva: una expresión plástica de la emoción 
El pasado 7 de marzo se inauguró la exposición de pintura Ecos de Eva de la artista morelense Abdi Monter, 
en el Museo Universitario de Arte Indígena, con sede en el centro de Cuernavaca, Morelos. La acompañaron el 
profesor Wilfrido Ávila y la Dra. Fabiola Hernández. Abdi Monter nos cuenta en su experiencia que la idea de la 
exposición individual surgió como una idea conjunta con el profesor Wilfrido para presentar alrededor de treinta 
obras, cuyo leitmotiv serían las mujeres, a propósito del mes de marzo. Ante el reto y la premura, Monter relata 
que, en su proceso creativo, pensar en una temática sobre mujeres la llevó en un inicio a asociar el nombre de 
su exposición con la película “Magnolias de acero”, de donde derivó el nombre “Mariposas de acero”; sobre todo 
considerando la delicadeza de las mariposas, pero a la vez su fuerza al vuelo. 
La Jornada Morelos, p.4, (Valentina Tolentino, Red Mexicana de Mujeres Filósofas/UAM-I). 
 
Encinos, promiscuidad y avispas: una historia fascinante 
La Dra. Valencia Cuevas es Profesora-Investigadora en Escuela de Estudios Superiores del Jicarero de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos. Es miembro de la Academia de Ciencias de Morelos. Su 
investigación se centra en el estudio de las comunidades de insectos asociados a encinos. ¿Quiénes son los 
encinos y por qué son importantes? Recuerdo las caminatas matutinas a través del bosque con mi papá y mi 
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hermano hacia la casa de mis abuelos, cuando éramos pequeños, rodeados por árboles inmensos y frondosos: 
encinos. La paz y la tranquilidad que me transmitían esos momentos mezclados con el crujir de las hojas al 
caminar fueron el comienzo de mi historia de amor con estos magníficos árboles que son parte de las maravillas 
de nuestro país y que podemos encontrar en el estado de Morelos. 
La Unión de Morelos, (Leticia Valencia Cuevas), 
https://www.launion.com.mx/blogs/ciencia/noticias/267251-encinos-promiscuidad-y-avispas-una-historia-
fascinante.html 
 
Seguridad social para la vida 
En la Tierra hay una gran cantidad de agua, pero no toda es apta para el consumo humano ni suficiente para 
cubrir las necesidades básicas. Esto provoca que, en algunas áreas, el agua sea escasa e, incluso, en ciertas 
regiones, el acceso sea inexistente. Es por ello que la Asamblea General de las Naciones Unidas, declaró desde 
1992 el 22 de marzo de cada año como el Día Mundial del Agua. Posteriormente, en el año 2009 la ONU 
introdujo el concepto de piso de protección social, que incluye el acceso al agua como un servicio esencial al 
igual que salud, educación, vivienda y saneamiento. El acceso al agua potable debe ser una prioridad nacional 
en la planificación de la protección social de cada país; sin embargo, aún existen grandes desafíos, pues según 
la OMS, una de cada tres personas en el mundo no tiene suficiente agua para satisfacer sus necesidades 
diarias. 
La Jornada Morelos, p.5, (Gabriela Mendizábal Bermúdez y Anthony Joab Olivera, Profesora Investigadora de 
Tiempo Completo y estudiante de la Maestría en Derecho de la FDyCS de la UAEM), 
https://www.lajornadamorelos.mx/opinion/seguridad-social-para-la-vida-2/ 
 

Estatal:  
 
Visibiliza UTEZ participación de las mujeres en la ciencia, tecnología e innovación 
La Universidad Tecnológica Emiliano Zapata (UTEZ) culminó el conjunto de eventos de la Semana de la Mujer 
en la Ciencia, Tecnología e Innovación, realizada con la finalidad de reconocer y hacer visible la implicación de 
las mujeres, su liderazgo y la igualdad de género en estas áreas. El foro reunió a ponentes expertas en diversas 
disciplinas, como Viridiana Aydeé León Hernández, rectora de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM); Karla Graciela Cedano Villavicencio, investigadora del Instituto de Energías Renovables (IER); Polli 
Padilla y María Fernanda Torres, divulgadoras científicas, así como Georgina Izquierdo Montalvo, investigadora 
honoraria del Instituto de Ingeniería de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Cerca de mil 
personas acudieron al evento, incluyendo profesores, estudiantes universitarios y alumnos de nivel bachillerato. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/visibiliza-utez-participacion-de-las-mujeres-en-la-ciencia-tecnologia-e-
innovacion/ 
Diario de Morelos, Apunte Express, p.5, (Sin Firma) y Gobierno del Estado de Morelos, (Sin Firma). 
https://www.morelos.gob.mx/ultimas-noticias/visibiliza-utez-participacion-de-las-mujeres-en-la-ciencia-
tecnologia-e-innovacion 
 
Cada mes sensibilizarán sobre la biodiversidad en el Museo de Ciencias 
El Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCyTEM) y el Centro Morelense de Comunicación 
de la Ciencia (CeMoCC), en colaboración con el Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación 
(CIByC) de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), iniciaron el segundo ciclo de conferencias 
“Ecología para la conservación de la biodiversidad”, las cuales se llevarán a cabo en el Museo de Ciencias. Las 
actividades comenzaron con la exposición, titulada “Jardines con plantas nativas como estrategia de 
conservación de polinizadores”, fue presentada por Raúl Alcalá, del CIByC-UAEM, con una transmisión en vivo 
en las redes sociales del Museo de Ciencias de Morelos. En este sentido, Jaime Eugenio Arau Roffiel director 
del CCyTEM, indicó que el ciclo de conferencias tendrá una charla mensual, con el objetivo fortalecer el 
conocimiento en ecología evolutiva. 
La Jornada Morelos, p.9, (La Jornada Morelos), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/cada-mes-sensibilizaran-sobre-la-biodiversidad-en-el-museo-de-
ciencias/ 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/fomenta-ccytem-conocimiento-en-ecologia-para-la-preservacion-de-la-
biodiversidad-en-morelos/ 
 
Más de 31 mil asistentes registró la Feria del Libro 2025 
Aunque la asistencia a la Feria del Libro Morelos 2025 fue amplísima al rebasar los 31 mil asistentes, sólo uno 
de cada diez personas que acudieron a la fiesta de la lectura compró un libro. Luego de cinco días de 
actividades, la feria llegó a su fin con una destacada participación de escritoras, escritores, académicos, lectores 
y editoriales, en la Plaza de Armas General Emiliano Zapata Salazar, con más de 31 mil 423 asistentes, esta 
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edición consolidó su papel como un foro para la literatura. Del 12 al 16 de marzo, se vendieron más de cuatro 
mil 134 libros, lo que generó una derrama económica de 600 mil pesos, beneficiando a editoriales 
independientes morelenses, librerías locales y autores participantes. Con el fin de hacer llegar los proyectos 
literarios a la población, se realizaron presentaciones de libros, paneles y charlas en torno a la memoria, la 
resistencia y la justicia social. La presencia de personalidades como Paco Ignacio Taibo II, Beatriz Gutiérrez 
Müller, Ethel Krauze y Kenya Cuevas generó un diálogo sobre la literatura y los movimientos sociales en México. 
La Jornada Morelos, p.9, (La Jornada Morelos), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/mas-de-31-mil-asistentes-registro-la-feria-del-libro-2025/ 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/concluye-feria-del-libro-morelos-2025-con-gran-participacion-de-lectores/ 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/267204-concluye-feria-del-libro-morelos-2025-con-gran-
participacion-de-lectores.html 
Lo de Hoy Morelos, p.11, (Kevin Vargas). 
 
Contribuye Cobaem entrega de reconocimientos de trayectoria docente y administrativa 
En el compromiso de seguir impulsando acciones que dignifiquen la labor docente y administrativa, el Colegio 
de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) concluyó la entrega de reconocimientos a 26 trabajadoras y 
trabajadores por su trayectoria de 25 y 30 años de servicio en la institución. Así lo dio a conocer, Aida Margarita 
Ménez Escobar, directora general del colegio estatal, quien subrayó que con el respaldo del Gobierno de 
Morelos “La tierra que nos une”, y de la Secretaría de Educación en la entidad, ha permitido materializar 
acciones para fortalecer las condiciones laborales, así como la capacitación continua del personal docente y 
administrativo de esta institución educativa. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/contribuye-cobaem-entrega-de-reconocimientos-de-trayectoria-docente-y-
administrativa/ 
 
Inauguran encuentro interpreparatorias en Morelos 
El Gobierno del Estado que encabeza Margarita González Saravia, a través de la Secretaría de Educación, 
estuvo presente en la inauguración de los Encuentros Nacionales Interdisciplinarios de Escuelas Preparatorias 
(ENIEP) Federales por Cooperación, con el propósito de apoyar e incentivar las actividades que integren los 
principios de la Nueva Escuela Mexicana (NEM), basados en una formación integral para las y los jóvenes. En 
dicho evento, más de mil 200 alumnas y alumnos, así como 75 docentes, participarán en las diferentes 
disciplinas académicas, como: ciencias básicas, matemáticas, filosofía, inglés, y de igual forma, arte, canto, 
videojuegos, fotografía, declamación, oratoria, actividades cívico-culturales, deportivas de conjunto y de pista. 
Cabe destacar que los Inter Prefecos son una competencia nacional que se lleva a cabo en todos los estados 
de la República Mexicana, y en la que estudiantes de diferentes escuelas participan en diversos ámbitos con la 
finalidad de seleccionar a los ganadores de este primer encuentro para seleccionar a quienes los representarán 
en los ENIEP 2025 a celebrarse en Cananea, Sonora.  
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://lacronicademorelos.com/apoya-secretaria-de-educacion-sana-competencia-entre-las-y-los-jovenes-
morelenses/ 
La Jornada Morelos, p.11, (La Jornada Morelos), 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/inauguran-encuentro-interpreparatorias-en-morelos/ 
 
Derroche de energía por la igualdad en la 3ª Carrera Mixta de la UNAM campus Chamilpa 
Estiramientos, rotación de articulaciones, zancadas y jumping jacks marcaron el inicio del calentamiento la 
mañana de este sábado para más de 350 participantes de todas las edades en la 3ª Carrera Mixta por el Día 
Internacional de la Mujer. Organizado por la Coordinación de Servicios Administrativos (CSA) de la UNAM 
Campus Morelos, el evento tuvo como propósito promover la activación física y la igualdad de género. La 
competencia se dividió en dos categorías: los corredores de 6 km completaron tres vueltas al circuito 
universitario de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), mientras que los de 10 km enfrentaron 
el reto de cinco vueltas. El evento contó con la participación de estudiantes, académicos y público en general, 
además del apoyo logístico de la UAEM, que proporcionó un equipo de fisioterapeutas en caso de lesiones. 
La Jornada Morelos, (Jazmín Aguilar), 16/3/25, 
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/derroche-de-energia-por-la-igualdad-en-la-3a-carrera-mixta-de-la-
unam-campus-chamilpa/  
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Nacional: 
 
Financiamiento, principal tope para la investigación científica 
La investigación científica y la innovación tecnológica en México siguen enfrentando problemas de 
financiamiento, bajo número de investigadores y falta de vinculación con las empresas, muchas de las cuales 
prefieren comprar tecnología en el exterior y no utilizar las desarrolladas en el país. Funcionarios universitarios 
señalaron lo anterior y se pronunciaron porque la iniciativa privada también financie el desarrollo científico, pues 
actualmente son pocos los recursos que destina a esa área. En un foro en el Senado sobre el presente y el 
futuro de la ciencia, el secretario general ejecutivo de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones 
de Educación Superior (Anuies), Luis Armando González Placencia, presentó una serie de propuestas para 
enfrentar la situación citada. Entre ellas, consideró que las comunidades de investigación se deben impulsar 
desde antes de que los estudiantes lleguen al posgrado. También hay que avanzar a un modelo que no sólo 
enseñe a utilizar los avances tecnológicos, sino a deconstruirlos para aprender cómo fueron hechos. 
La Jornada, p.9, (Georgina Saldierna), 17/03/25,  
https://www.jornada.com.mx/2025/03/17/politica/009n1pol 
 
Alfredo Herrera Estrella es reconocido mundialmente por su trayectoria científica 
Experto en aspectos fundamentales de genética en hongos, así como en el desciframiento y el estudio de 
genomas complejos, Alfredo Herrera Estrella, investigador Emérito del Cinvestav, fue elegido miembro para la 
promoción 2025 de la Academia Estadounidense de Microbiología (ASM). En un proceso de selección altamente 
competitivo, donde se recibieron 146 nominaciones, solo 65 científicos de todo el mundo fueron elegidos. Este 
nombramiento internacional resalta la sobresaliente trayectoria científica de Herrera Estrella y sus 
contribuciones al campo de la microbiología, especialmente en el ámbito de la genómica y la biotecnología 
aplicada a la salud y la agricultura. El investigador fundador de la Unidad de Genómica Avanzada del Cinvestav 
(UGA Cinvestav) es pionero en el estudio sobre las interacciones genéticas de microorganismos y su aplicación 
en el desarrollo de tecnologías innovadoras, tanto para el control de enfermedades infecciosas como en la 
mejora de cultivos agrícolas. Su trabajo ha permitido comprender a fondo los mecanismos moleculares que 
regulan la relación entre bacterias y sus huéspedes, lo que abrió nuevas perspectivas hacia la creación de 
tratamientos más eficaces y sostenibles. Además, su enfoque en la genómica ha sido crucial para el desarrollo 
de herramientas bioinformáticas capaces de analizar grandes volúmenes de datos, al transformar la manera en 
que se abordan los retos de la salud pública y la biotecnología.  
La Crónica, (Redacción),  
https://www.cronica.com.mx/academia/2025/03/17/alfredo-herrera-estrella-es-reconocido-mundialmente-por-
su-trayectoria-cientifica/ 
 
Educación tecnológica industrial, la de mayor deserción 
Creada por acuerdo presidencial hace casi 54 años, la Dirección General de Educación Tecnológica Industrial 
y de Servicios (Dgeti), adscrita a la Secretaría de Educación Pública, es la institución de educación media 
superior más grande del país, con 630 mil alumnos y 456 planteles, y como tal, enfrenta desafíos persistentes, 
reconocen autoridades educativas, incluidos ampliar su cobertura y elevar la permanencia de sus estudiantes. 
Rolando López Saldaña, director general de la Dgeti, organismo responsable de los Colegios de Estudios 
Científicos y Tecnológicos (Cecyte), que operan en los estados, y a los que asisten 445 mil 727 alumnos, 
destaca que la eficiencia terminal es de 67.6 por ciento, mientras la tasa de abandono es de 12.9 por ciento, 
porcentaje arriba de la media nacional. Durante los Foros Nacionales para la Construcción del Anteproyecto de 
Ley General de la Educación Media Superior-Región Metropolitana, detalló que la Dgeti requiere abatir la 
deserción, atender conductas de riesgo y violencia en los planteles, mejorar la detección de necesidades de 
profesionalización de docentes y mejorar la calidad de sus servicios educativos para lograr mejores resultados. 
La Jornada, p.9, (Laura Poy Solano), 17/03/25,  
https://www.jornada.com.mx/2025/03/17/politica/009n3pol 
 
Lamentan técnicos académicos de la UNAM estancamiento laboral 
Más de 4 mil técnicos académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que buscan 
alternativas de crecimiento profesional tendrán que seguir a la espera de cambios, como lo han hecho desde 
hace casi 30 años, ya que las autoridades señalaron que no es el momento propicio. Tras una reunión entre 
sus representantes con funcionarios de rectoría, les concedieron algunos puntos, pero será imposible hacer 
cambios legales que les permitan tener derecho a solicitar año sabático, ser considerados de carrera o 
concursar para ser profesores investigadores sin perder la antigüedad como técnicos académicos, tampoco 
tener mayor representación en el Consejo Universitario. Aunque los funcionarios no explicaron las razones por 
las que no pueden hacer estos ajustes en la legislación universitaria, lo cierto es que en diciembre de 2024 el 
rector Leonardo Lomelí anunció que aplicarían un programa de racionalidad a fin de reducir el gasto 
administrativo. En febrero, las autoridades sostuvieron una mesa de trabajo con los representantes de los 
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técnicos académicos para revisar la propuesta de rectoría y, aunque consideran que hubo avances en seis 
rubros, en demandas específicas que han solicitado desde hace más de tres décadas, se quedaron igual. 
La Jornada, p.7, (Lilian Hernández Osorio), 17/03/25,  
https://www.jornada.com.mx/2025/03/17/politica/007n3pol 
 
Docentes de la UAM se quejan por la falta de incentivos salariales 
Académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) expresaron su preocupación por la falta de 
recursos al rubro estímulo a la docencia e investigación y que esto sea el comienzo de una estrategia de rectoría 
para desmantelar el sistema de becas e incentivos para los docentes. “Esto puede ser punta de lanza para ir 
despelucando los ingresos de los trabajadores académicos, mientras la burocracia dorada de la UAM se sirve 
con la cuchara grande”, advirtieron. En junta virtual convocada por el Sindicato Independiente de Trabajadores 
de la Universidad Autónoma Metropolitana (Situam), coincidieron en que ya basta de austeridad en las 
actividades sustantivas de la UAM, como la docencia, y subrayaron que la lucha debe ir más allá de esos 
apoyos, ya que se debe plantear como meta la dignificación y mejora de las condiciones de todos los profesores, 
tanto los de tiempo indeterminado como los temporales. Hay que ir por una retabulación de todos los niveles 
académicos, y en general por una mejora para los docentes que han visto en las últimas décadas caer sus 
percepciones; precisaron que justamente esas becas y estímulos que no tienen la mayoría nos ha separado. 
Debemos luchar por el salario, que lo convirtieron en becas. 
La Jornada, p.7, (Carolina Gómez Mena), 17/03/25,  
https://www.jornada.com.mx/2025/03/17/politica/007n2pol 
 
Universidad Pedagógica enfrenta penuria y abandono: profesores 
Alumnos y profesores de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) de las 224 unidades académicas en el 
país, denunciaron que la institución enfrenta penuria y abandono ante la incertidumbre por el proceso legislativo 
para la aprobación de una nueva ley orgánica que les otorgue autonomía. Señalaron que ante las múltiples 
denuncias de acoso laboral, hostigamiento e incluso violencia de género contra quienes han reiterado el llamado 
al cumplimiento de los resolutivos del Congreso Nacional Universitario y llamaron a un diálogo con las 
autoridades federales para definir el rumbo de ese centro de estudios. En un manifiesto en el marco del foro 
nacional la UPN en tiempos de la Cuarta Transformación, demandaron atención inmediata a las universidades 
públicas, lo que implica un proceso de dignificación del personal docente y administrativo, realización de 
concursos de oposición, becas a estudiantes de licenciatura y dar voz y voto a profesores y estudiantes en las 
decisiones que impacten a las instituciones educativa. Los integrantes del Movimiento Nacional por la 
Autonomía y la Democracia de la UPN también solicitaron la atención inmediata de los resolutivos del congreso 
realizado en las sedes de esa casa de estudios en 2021, que implican autonomía plena por ley, democratización 
de la universidad y recuperación de su carácter nacional. 
La Jornada, p.7, (Laura Poy y Alexia Villaseñor), 17/03/25,  
https://www.jornada.com.mx/2025/03/17/politica/007n1pol 
 
Paro en la BUAP cumple 19 días; alumnos acusan a docentes de acoso sexual y exigen mejoras en servicios 
La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), con una matrícula de más de 150 mil estudiantes, 
cumplió 18 días de estar paralizada en la mayor parte de sus unidades académicas, a partir de un movimiento 
estudiantil que denunció acoso sexual de docentes, ausentismo, falta de preparación en la plantilla académica, 
así como carencias y deficiencias en infraestructura escolar. La protesta se originó en la Facultad de Medicina 
por la anómala asignación de plazas para prácticas clínicas, lo que derivó en la destitución del director de la 
unidad académica, Luis Guillermo Vázquez de Lara. Esa movilización duró sólo dos días por lo que en el área 
de la salud y las unidades regionales –ubicadas fuera de la capital poblana– las clases siguen con normalidad 
y en el resto de la casa de estudios los cursos se imparten en línea, aunque hay docentes de algunas unidades 
académicas, entre ellos el Instituto de Ciencias Sociales y Humanidades, así como el Colegio de Historia, que 
no imparten clases virtuales en solidaridad con los huelguistas. El conflicto ha escalado a raíz de que el 
gobernador Alejando Armenta Mier aseguró que las protestas son impulsadas por Antorcha Campesina (AC); 
incluso, advirtió que la Fiscalía General del Estado (FGE) podría abrir investigaciones contra dicha organización, 
porque, dijo, está afectando el derecho a la educación de miles de jóvenes. 
La Jornada, p.27, (Martín Hernández Alcántara), 17/03/25, 
https://www.jornada.com.mx/2025/03/17/estados/027n2est 
 
Comienza el registro de aspirantes a ingresar al bachillerato de la UNAM 
A partir de hoy y hasta el 15 de abril se llevará a cabo, vía Internet, el registro de aspirantes a participar en el 
proceso de ingreso al bachillerato de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), para lo cual 
deberán anotarse en el portal www.miderechomilugar.gob.mx. Este es el primer paso del concurso, porque los 
jóvenes que decidan hacer el examen de admisión para los planteles de la universidad nacional tendrán que 
ingresar de nueva cuenta al mismo sitio web del 19 al 22 de mayo, a fin de seguir los procedimientos que 
detallará la máxima casa de estudios para su participación en el examen. Durante esos cuatro días deberán 
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cubrir el pago por derecho a presentar la prueba y acudir personalmente a la toma de fotografía en el lugar, 
fecha y hora indicadas en la cita correspondiente. Quien no cumpla con este requisito no podrá presentar el 
examen, alertó. La evaluación se realizará en línea los días 13, 14, 15, 20, 21 y 22 de junio del presente año, 
para lo cual los aspirantes recibirán una cita de examen. Los resultados se publicarán el 19 de agosto del año 
en curso en www.miderechomilugar.gob.mxEntre hoy y el 15 de abril, los jóvenes que decidan concursar por un 
lugar en los planteles de la universidad nacional tendrán la opción de anotar también un máximo de 10 escuelas 
donde no se requiere examen para ingresar, ya que este registro no les impide que después soliciten el de la 
UNAM. 
La Jornada, p.12, (Lilian Hernández Osorio),  
https://www.jornada.com.mx/2025/03/18/politica/012n2pol 
 

Internacional: 
 
Paro en universidades argentinas en demanda de mejoras salariales 
Buenos Aires., Universidades de Argentina iniciaron ayer un paro nacional por 48 horas en reclamo de mejoras 
salariales para el personal docente y no docente, así como de mayores fondos presupuestarios para garantizar 
su normal funcionamiento y tareas de investigación. La medida fue convocada por distintas entidades gremiales, 
entre ellas la Federación Nacional de Docentes Universitarios (Conadu), el Frente Sindical de Universidades 
Nacionales (FSUN) y el Sindicato de Docentes de la Universidad de Buenos Aires (Feduba). Este nuevo paro 
se enmarca en una serie de protestas que las universidades vienen realizando desde el año pasado, con 
medidas de fuerza en los meses de abril, mayo, agosto, septiembre y octubre, en respuesta a la falta de 
soluciones a sus demandas. Los organizadores de la huelga informaron a Xinhua que el paro se decidió porque 
desde que asumió el gobierno de Javier Milei, en diciembre de 2023, hemos perdido el equivalente a cinco 
salarios. Para recuperar lo perdido necesitaríamos un aumento de 33 por ciento sobre el mes de febrero. 
Paramos porque las condiciones laborales y de cursada empeoran día a día. Paramos para evitar la sangría de 
docentes que deciden renunciar por los magros salarios y de estudiantes que dejan las aulas por no poder 
solventar viáticos y gastos mínimos, añadieron. 
La Jornada, p.23, (Xinhua, Ap y Sputnik),  
https://www.jornada.com.mx/2025/03/18/mundo/023n1mun 
 
Se afianza la teoría de que vivimos en un agujero negro 
Un nuevo estudio de 263 galaxias aportó nuevas pruebas que respaldan la teoría de que nuestro universo es 
el interior de un agujero negro. Al utilizar datos del telescopio espacial James Webb (JWST) de la NASA, 
investigadores de la Universidad Estatal de Kansas, en Estados Unidos, descubrieron que la mayoría de las 
galaxias giran en la misma dirección. El movimiento contradice las suposiciones anteriores de que nuestro 
universo es isótropo; es decir, que debería haber el mismo número de galaxias girando en el sentido de las 
agujas del reloj y en sentido contrario. Lior Shamir, profesor asociado de informática en la Universidad Estatal 
de Kansas, afirma que se desconocen las causas del fenómeno, pero hay dos posibles explicaciones. Una es 
que el universo nació girando, lo cual concuerda con teorías como la cosmología de los agujeros negros, que 
postula que todo el universo es el interior de un agujero negro. La cosmología de los agujeros negros sugiere 
que la Vía Láctea y todas las demás galaxias observables de nuestro universo están contenidas dentro de un 
agujero negro que se formó en otro universo mucho más grande. 
La Jornada, p.6, (The Independent),  
https://www.jornada.com.mx/2025/03/18/ciencias/a06n2cie 
 
 
 


